

Editorial

Inauguramos el número 39 de nuestra revista con la incorporación de una nueva sección dedicada a la exégesis biográfica de aquellos autores y personajes emblemáticos y entrañables en el ámbito de la terapia familiar y el modelo relacional-sistémico, así como las intervenciones en familias, organizaciones, comunidades y redes.

Además, en este número, nos complace contar con la colaboración en la sección de artículo invitado, del Dr. Juan Luis Linares, director fundador de Redes, con un excelente trabajo en el que revela el complejo mecanismo del maltrato institucional en la atención del menor en la que se invierte la función “*primariamente opresivas y maltratantes y secundariamente nutricia*”. Linares, ilustra magistralmente este mecanismo del maltrato mediante un caso ejemplar a partir del cual plantea: “Los terapeutas que, por cualquier vía, se ven implicados en la problemática del maltrato al menor, deben ser conscientes de estas contradicciones y comprometerse con una enérgica reivindicación del abordaje terapéutico”.

En la sección de teoría, incluimos el trabajo de José Antonio Garcíandía titulado “El colecho, una sutil forma de maltrato infantil: entre el abuso y la negligencia, un espacio de ambigüedades afectivas”. El autor se propone mostrar, a partir del análisis de cinco casos, los efectos del colecho en procesos tan importantes como el desarrollo del sí mismo, la socialización y la autonomía del niño. La hipótesis central es que “El colecho es un fenómeno relacional que distorsiona la vida familiar en todos los ámbitos: individual, pareja, hijos y adaptación social”.

Para este número, recibimos las colaboraciones de Karina Spuler Fernández, Eric Beltrán Rubilar; con el trabajo titulado “*Desde la Teoría del Apego Adulto a los vínculos afectivos. La Autorreflexión como recurso en terapia de pareja*”; de Maritza Jaque Alveal, Ailin Sandoval Domínguez, Marina Cristina Alarcón-Espinoza “*Facilitadores y Obstaculizadores de la Intervención en Familias con Múltiples y Complejos Problemas*” y Irasema Viedas Madrid, Bernardo Enrique Roque Tovar “*Experiencias de vida de ser mamá sola de 10 mujeres que viven en la Zona Metropolitana de Guadalajara*”.

Se trata de tres artículos, incluidos en la sección de intervención, que presentan resultados de investigación empírica. En el primero de ellos, Spuler y Beltrán buscan comprender la utilidad del uso de la teoría del apego adulto para aumentar la calidad de las intervenciones en pareja. Entre sus resultados destacan el valor de la autoreflexión del terapeuta como una herramienta valiosa para el proceso de la terapia.

El trabajo de Maritza Jaque Alveal, Ailin Sandoval Domínguez, Marina Cristina Alarcón-Espinoza, muestra que la alianza terapéutica, la coordinación entre los equipos profesionales y entre servicios e instituciones, son algunos de los principales facilitadores de la intervención por lo que recomiendan tener especial cuidado en asegurar su presencia y concurrencia. El tercer trabajo que se incluye en esta sección, de Irasema Viedas Madrid y Bernardo Enrique Roque Tovar, explora las experiencias de mujeres madres solas, en el arduo trabajo de ser madres sorteando las dificultades propias de su condición aderezada por los discursos dominantes que en muchos casos hacen esta tarea más difícil, pero que mediante la terapia narrativa logran también construir un relato de vivencia de empoderamiento.

En la sección de intervención ponemos a disposición del lector tres artículos encaminados a analizar y reflexionar sobre la intervención terapéutica. Nieto Gómez colabora con un trabajo de revisión que explora las posibilidades del enfoque “del dialogo abierto” en el tratamiento de la esquizofrenia. Dadas las dificultades de extrapolación del modelo a otros ámbitos geográficos, el autor

propone una perspectiva práctica mediante pautas concretas de actuación que son útiles, e ilustra el proceso mediante el cual puede llevarse a cabo.

El artículo titulado “Suicidios y Familias. Ingredientes en la evolución de los procesos de duelo y líneas de intervención”, de José Miguel Antón San Martín, muestra el proceso por el cual pasan las familias que han sufrido el suicidio de uno de sus miembros y a partir de estas características el autor plantea pautas para la intervención que consiste en la modificación de la historia oficial presentada por la familia a historias alternativas facilitadoras del proceso de duelo.

Por su parte, Silvia Fuentes Varela, describe el proceso de autoanálisis y supervisión de la práctica psicoterapéutica basado en un modelo sistémico-narrativo, en el contexto de las intervenciones realizadas durante un caso práctico en supervisión. En su reflexión su autora sugiere a los terapeutas una estrategia de reflexión sobre la praxis del terapeuta en el que puede encontrar el estilo terapéutico personal.

En la sección de Clásicos incluimos el diálogo ocurrido entre el Dr. Canevaro e Israel Zwering, originalmente publicado en 1980 en la revista “TERAPIA FAMILIAR. ESTRUCTURA, PATOLOGÍA Y TERAPÉUTICA DEL GRUPO FAMILIAR”. Además, el diálogo es comentado a la luz del presente por Regina Giraldo, lo que le da un valor agregado de mucho interés para la terapia familiar contemporánea.

Por último, y como lo anunciamos al inicio de esta editorial, se inaugura la sección de Biografías, con la colaboración del Dr. Marcelo Ceberio con la historia de vida del Dr. Carlos Sluski, que cumple cabalmente con el espíritu de la sección de recuperar la memoria intelectual de la terapia familiar. De este modo, mantenemos la invitación abierta para recibir sus colaboraciones y hacer suyas las aportaciones de este número.

Eduardo Hernández
Esteban Laso

Directores Editoriales

Redes. Revista de Psicoterapia Relacional e Intervenciones Sociales